

世をそむく世の門出せん月今宵乙二

市民文芸年度賞
制定記念特集

漂泊の俳人 松窓乙二

彼の生涯は旅に始まり旅に終つた



万葉公名錄所収の乙二法印像

今から約百七十年前、江戸文化が最も華開いた文化文政時代に、東北の俳人の中で第一人者といわれた人物が世を去った。白石の亘理町に生まれ、谷口(与謝)無村(「後世の俳諧」の人より起り)とまで言わしめた松窓乙二である。松尾芭蕉をよなく慕い、芭蕉が「おくのほそ道」を旅したように諸国を行脚した。今曰は、市民文芸の年度賞を新しく設けたことを記念して、白石が生んだ偉大な文芸家・松窓乙二の生涯を辿つてみようと思つ。

俳句との出会い

松窓乙二是今から二百三十七年前の宝曆五年(一七五五)、亘理町にあった千手院という修驗の家に生まれた。修驗とは山にこもって修行をして不思議な魔力を身についた者をいう。亘理第三山の山伏がほら貝を吹く姿を想像すればわかりやすい。彼らは自宅に祈禱所をつくり、戰勝や防災・室内安全などをまことに祈禱を仕事にしていた。また他の地域に修行に行くことも多いので、城主からスパイのような情報収集活動を命じられていたのである。千手院はもとは亘理郡にあった。亘理

山手院といって四十あまりの修驗場

頃としてかなりの羽振りをきかせていた。

白石に移るきっかけは、亘理郡の城主が

片倉小十郎景綱であつたことである。景綱が慶長七年に白石城に移ったとき、初代

清昭は招かれて白石城下の鬼門の方角に千手院を移した。今の亘理歯科医院のある場所で、当主亘理太郎氏は初代から数えて十三代にあたる。

乙二(おつ)は千手院六代清蕃の長男として産声をあげたのである。本姓を吉

間、名を清雄といった。「松窓乙二」は俳句のときに使う名前である。俳名に乙

二と書いて「おつ」と読む。名前の由来はよくわかっていないが、甲一が最高位

として座号をあげたのである。本姓を吉

間、名を清雄といった。「松窓乙二」は

俳句のときに使う名前である。俳名に乙

二と書いて「おつ」と読む。名前の由来

はよくわかっていないが、甲一が最高位

として座号をあげたのである。

古事記・日本書記・古今集・山家集など

の古典を愛読していたようである。

最初に俳句を作ったのがいつの頃かは

わからないが、乙二が十七歳のとき、

そして旅へ……



乙二の自筆の書と自画像

千代の数買まいらせよ伊勢の鹽。(蓋とは海で魚や貝を取ることを賣とする者のこと)

(蓋とは海で魚や貝を取ることを賣とする者のこと)

句を残している。また、谷口芭翁の奥州巡遊のことと書いた「新花撰」による

と、彼が松島天願院の長老から大きな理

もれ木をもらい、安永六年(一七七七)

五月、白石に泊ったとき、あまりの重

さに迷路に困ってこれを宿屋に残してい

たという話が出てくる。あるいはこの

時に白石城主の鬼子や妻籠にまわし、二

十三歳の若い乙二の句などを見たのであ

るうか。とにかく、芭翁の米白は彼に大きなか影響を受けていたのである。このよう

に、乙二は俳句を目指すには恵まれた環境の中で青年時代を過ごしたのである。

千手院

安政3年の白石城下絵図 千手院は亘理町から深山町までの敷地を有していた

乙二の最初の旅は、本山である京都の聖護院での修行のためであった。時は無村が白石に泊まつた。か月後のことである。行きは東海道、帰りは中仙道の行程は、俳句修行でもあつたに違ひない。そして天明三年(一七八五)、ついに乙二の生れた夏目成美のもとに五十日も滞在した七都裏の一つ「五車反古」に後の句が入ったのである。そのとき乙二是三十歳。

鎌水の優遊が寺の跡さめ哉 乙二

この入選を機に乙二は江戸の俳人たちとの交流を盛んに行ふようになる。この時代で一流の俳人として全国に名を知ら

れた夏目成美のもとに五十日も滞在したことが分かっているが、これなどは乙二が江戸文芸界でも一目二目も置かれる存在に成長していくことを物語っている。乙二の旅が頻繁になつたのは、東和西から文化の始まりの頃のようである。この頃は五十年後前後で、當時の平均年齢からすれば老境に入る年であ

